

FICHA. Experiencia.

Fortalecer el liderazgo de las mujeres afrodescendientes para la construcción de la paz y permanencia en el territorio. ASOCCONGUAPI¹.

Autor: [Empodera Consultores](#).

ACTORES (QUIENES LA LLEVARON A CABO)

Mujeres de tres municipios de la Costa Pacífica caucana y nariñense: Timbiquí, López de Micay e Iscuandé.

Los grupos juveniles de estos municipios se plantearon realizar un primer diagnóstico que contribuyera a la construcción de una política pública de paz dedicada a la juventud.

DURACIÓN (CUÁNDO Y CUÁNTO TIEMPO)

8 meses, febrero a septiembre de 2022.

PROPÓSITO (PARA QUÉ)

Contribuir al proceso de fortalecimiento de la gobernanza local a partir de revisión y construcción colectiva de los reglamentos

internos, con énfasis en sus formas de ejercer justicia propia en los consejos comunitarios como entidades étnicas territoriales.

Además, actualizar los reglamentos internos relacionados con el sistema de derecho propio de resolución de conflicto, teniendo en cuenta el capítulo étnico del acuerdo de paz.

UBICACIÓN (DÓNDE)

Esta experiencia se adelantó en Timbiquí, López de Micay (Cauca) e Iscuandé (Nariño)².

CONTEXTO

En los tres municipios mencionados las mujeres se han visto obligadas al desplazamiento y

1. Experiencia que se presentó y se discutió en el encuentro sobre intercambio de experiencias realizado en Cali entre el 26 y 27 de octubre de 2022. Agradecemos al equipo coordinador sus notas y la compilación de documentos.

2. Todos ubicados en la Costa Pacífica La idea era reunir un núcleo central de jóvenes en cada uno de los municipios y desde allí ampliar la propuesta a jóvenes urbanos y rurales para darle mayor profundidad a la escuela.

abandono de sus tierras y además, objeto de las violencias de género, reclutamiento forzado y el desconocimiento de rol como constructoras de paz y desconocidas como gestoras del sistema de derecho propio y poco valoradas en las juntas de gobierno y en los Consejos Comunitarios de la Costa Pacífica y Nariñense.

EJECUCIÓN (CÓMO SE LLEVÓ A CABO LA INICIATIVA)

Metodológicamente, se hicieron conversas entre mujeres y representantes de los Consejos Comunitarios y otras instancias de la sociedad civil y los gobiernos locales sobre derechos étnicos y el fortalecimiento del sistema de derecho propio en las juntas de gobierno de dichos Consejos. Para lograr lo propuesto:

1. Se hizo la revisión del estado actual de los reglamentos internos, en materia de los elementos asociados a la justicia propia de cada consejo participante.
2. Se analizaron los reglamentos internos y ajustes de elementos asociados al sistema de derecho y gobierno propio.
3. Se realizaron capacitaciones y talleres sobre legislación étnica afrocolombiana por medio de encuentros comunitarios en los Consejos.

RESULTADOS Y LOGROS

Los logros de esta experiencia se pueden resumir así:

- Se logró la capacitación de mujeres, jóvenes y hombres en elementos de legislación afro como grupo étnico.
- Se logró la participación de las Juntas de gobierno de los Consejos Comunitarios y 90 jóvenes motivados en aprender y ejercer liderazgo con responsabilidad y formación para participar en espacios or-

ganizativos de juventudes y de juntas de gobiernos de los Consejos Comunitarios

- Se redactó un documento de caracterización que da cuenta del estado de los reglamentos internos, sus elementos de gobiernos propios y los aportes productos de este proceso, que luego servirán como referencia para las sugerencias a cada Consejo y para futuros procesos de fortalecimiento.

APRENDIZAJES

La experiencia señala tres elementos importantes, primero, como lo plantean ellas mismas: sin las mujeres el territorio no sería tan importante como lo es en estos momentos; segundo, el valioso papel de las mujeres en la recreación de la cultura, pero también de la política y su gran protagonismo en la conservación de la biodiversidad y la apropiación territorial.

Finalmente, como lo plantea Arturo Escobar, “Si los grupos negros en general fueron en gran parte invisibles en los estudios académicos hasta décadas recientes, esto fue aún más cierto para las mujeres negras”. Procesos que desde la perspectiva de género vienen revertiendo las líderes y lideresas de toda la región. .



**CAPITALIZACIÓN DE LOS DIÁLOGOS
MULTIACTOR DE VAMOS POR LA PAZ**